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家庭教育

 “百度百科”里说，送子观音是佛教人士“创造”出来的，
乍一看就知道，这样的解释很明显是受到党文化中无神论和
谤神论的毒害而发表的邪论。送子观音不是“创造”出来的，
以前笔者也对此有所误会，以为中国人因为爱子而自己杜撰
了一个送子观音，神佛被利用了！的确中国民间有多子多福
的观念，然而送子观音的出现并非为了迎合世俗的追求，而
是借用了世俗的这种追求来传递了另外一个重要的信息：生
命来自神！

你一看送子观音的形象就明白了：观音大士手里抱着一
个婴孩，这个婴孩健康、天真无邪、可爱、充满灵气，所有
的人都想要。观音大士会随便把一个世俗的小孩抱在身上吗？
一个世俗的小孩子会劳烦观音大士亲自送来给你吗？同时我
们又会问：这个小孩来自哪里？观音大士是从哪里抱来的？
如果这个小孩子来自天上，那么他原来的地方是哪里？小孩
子由观音大士这样伟大的神灵亲自送到世间，是到世间来干
什么的？仅仅是为了对一两个世人承欢膝下，为他们成家立
业、养老送终吗？他是为来到这个红尘世间乐享清福的吗？
一两个世俗的人能有资格得到来自一个天上的生命吗？难道
世人许诺给观音大士烧几柱香，观音大士就会给他们送一个
孩子吗？如果你与这个来自天上的孩子之间没有圣缘，观音
大士会要一个送一个吗？

当想到这些疑问的时候，笔者如醍醐灌顶，茅塞顿开！
原来，神佛不仅仅以一种俯临的姿势站在人的上方，而且还
一直用种种方式向世人点拨：人原本也是来自神。生命本是
天上仙！世俗的人为了自己多子多福的执著的满足而去朝拜
送子观音，以一种讨价还价的方式向神要儿子，这显然是一
种亵渎。然而送子观音的形象一直存在那里，并未更改，她
一直忍辱负重地向世人传递（甚至是明示）着这个重要的提
醒。即便沉沦世间那样的深和久，神一直也未放弃过对世人
的眷顾，这难道还不足以说明人生命的重要吗？

在这种情况下，我觉得送子观音将孩子送到世间，不仅
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同时，因为一个新生命来自神那里，当人世间的一个新
生儿诞生后，我们要怎样对待他和教育他呢？是教他去怎样
升官发财、蝇营苟苟吗？是叫他为了自己利益的实现或欲望
的满足而去伤害别人、利用别人吗？是让他学奸猾、不受人
欺负、变得自高自大的吗？为什么他来到人世间后神性消失
也心甘情愿？我觉得一个新生命诞生后，对于父母来说是一
种责任，这种责任与世俗观点的责任不同，而是对神的一种
责任，是对神的一种承诺。更重要的在于，他来到人世间肯
定是带有重大的使命，我们更应该帮助他去完成他的使命！

红尘世间到处都是迷茫！每一个人生命皆是神亲自送到
人间，我们不能太低估了自己，万不可自暴自弃。对于每一
个人来说，通过送子观音的提醒，我们应该知道，自己的生
命本来是天上的客，我们来到这个世间要找清楚自己的使命
是什么，我们不要忘记自己真正来自的地方，我们不要忘记
互相帮助实现自身的使命，我们不要忘记自己对神肩负着的
承诺和责任！

当我们明白这些了的时候，我想这也许就是送子观音的
形象存在于世间的部分意义吧！

我今年六十八岁，在一九九六年，我有幸修炼了法
轮大法。也就几个月的光景，使我十几年的胃病、风湿
病不翼而飞。使我真真切切的感受到了大法的神奇、师
父的伟大。

难以融化的坚冰
修炼大法之前，我与公公婆婆的关系很不好，几乎

快要到了不相往来的程度。在我与丈夫结婚时，我婆婆
就不同意，嫌我家穷，整天看我不舒服。我也不示弱，
经常跟她生气，冷战热战交替进行，搞的家里常常气氛
压抑，不得安宁。

在我生了第一胎后，孩子刚满一个月我就去上班
了。那时在生产队上班，挣工分。一干就是一天，天黑
了才回家。孩子在家没奶吃，急得哇哇哭，婆婆只能拿
红糖水喂着喝。我看着心疼，就提议不去上班了，在家
给孩子喂奶。公公婆婆一听不干了，就跟我吵，说家里
有大有小，孩子他爹常年在外挣得也不多，你还不去上
班挣钱，家里人吃啥等等。没办法，我只能接着每天去
干活，以致后来孩子大了后胃就不太好。

后来我又生了个女儿，婆婆的姑娘也生了个女孩。
婆婆只给她姑娘带孩子，不给我带。我干活去了，一岁
多的孩子拉了大便没人管，干了粘在屁股上，疼的哇哇
直哭。我回来看了心里难受极了，就提出要分家，自己
带孩子。

分家时，公公婆婆几处刁难。说好了分我一处菜
地，用石头标记好位置。可是公公趁我去上班时，偷偷
把石头移了位置。我一看，就把石头移了回去，公公气
的大声直呼，说我要翻天了。

我问婆婆要点炒菜的猪油，她也不给。就连浇菜的
肥料也不愿多给。公公更是抓到了我的话柄，跟邻居四
处说我的不是，说还是分家好，不分家她还不干活呢

（指挑粪浇菜）。我听了心里特别难受，都不想在家呆，
丈夫长期在外地工作，都是我一个人带孩子，每天辛辛
苦苦下班回来还要受公公婆婆的气，真的是快受不了
了。我当时脾气也不好，整天跟公婆争争吵吵，关系搞
得很僵。

分家后，我顿时舒了口气，想的终于不用再受气
了。有时丈夫叫他们来家玩，他们不愿意，我也不想让
他们来。就是逢年过节也很少来往，我跟公婆之间就像
隔了一层难以攻克的坚冰，这样的关系僵了有十几年。

红梅并开坚冰消
九六年，我得法了。师父教导我们：“你老是慈悲

的，与人为善的，做什么事情总是考虑别人，每遇到问
题时首先想，这件事情对别人能不能承受的了，对别人
有没有伤害，这就不会出现问题。所以你炼功要按高标
准、更高标准来要求自己。”（《转法轮》）

我知道了做事应该处处为他人着想，要能够理解对
方，这样对方才会以诚相待。作为修炼人，更应该高标
准要求自己，对谁都要好，更何况对自己的公婆呢。

所以我主动买上礼物去看望他们。对婆婆就像对自
己的亲妈一样，给我母亲买什么，就给婆婆买什么。看
到好看的衣服也不忘给婆婆带一件。婆婆看到我的变
化，也变了，跟我的说话态度也好了，我们的关系变的
融洽了，以至后来她把我当亲闺女一样，真是无话不
谈，什么心里话都跟我说。

大法就像一缕温暖的阳光，透过黑暗，穿透我的心
田。我与公婆之间的坚冰正在慢慢消融。我把公婆接来
我家住，每天给他们烧好吃的，老家没吃过的都做给他
们吃。我天天给公公做他爱吃的糖鸡蛋，公公非常感
动，后来公公住的都不想走了。

一天，婆婆悄悄的找到我，塞给我一个有点陈旧的
布袋子，我打开一看，有点吃惊。里面有一串古代铜钱
和一块银元。这可是婆婆的宝贝，攒了有许多年了。婆
婆说：“自己没啥钱，这些宝贝留给你，不要给别人说
哦。”我很感动，婆婆有三个儿子，一个女儿。这些宝
贝婆婆一直珍藏着，谁都舍不得给，如今却给了我。

我从没想过我与公婆的关系能变的如此融洽，十几
年形成的难以融化的坚冰在大法的教导下涣然冰释。

大法能教化人心，更能洗涤心灵，使生命得到升
华。相信这样的例子在大法洪传的当今比比皆是，亿万
朵梅花在这纷扰的尘世中盛开，带给了多少家庭幸福和
美满。希望那些不明真相的世人能够静下心来好好了解
一下法轮功是什么，为什么在这残酷的打压下还有那么
多坚定的修炼者，还有那么多的人冒着风险也希望您能
了解真相。

晚上学习师父讲法，突然想起以前痛打儿子的事情，心
里很不是滋味。

从儿子三四岁起，带懂事不懂事的时候，我就开始打过
他。那时我的心胸非常狭隘，脾气也暴躁，看到别人的言行
不符合自己的心意就十分恼火。每当儿子扭拗自己的时候就
忍不住要以暴力相胁迫。看到儿子与其同龄表弟争吵受委屈
时，自己也难过的要命，常常以打儿子自虐的方式来耍脸子
泄气。有时儿子耍点小脾气或有些想不通而违背自己的意志
时，竟然能狠心的把儿子远远的丢下，自己一个人骑车子离
去，虽然是赌气吓唬他，但这种绝情、绝望、孤苦、遗弃的
恐惧实在令人万念俱焚。看着儿子极度恐惧、愤怒而又无奈
的跟在后面追赶的情形，自己也真是泪如雨下。这种狠心的
爱，曾经不止一次的上演。为什么，为什么会是这样呢？为
什么不能有更善意的方式呢？

儿子十岁生日的时候，我向儿子郑重承诺：从今以后，
无论发生什么情况，我绝不再动手打你了。妻子说，不能这
样承诺啊，如果他不懂事老是出轨怎么办啊？我想了想，如
果他真的不听劝阻，一意孤行出了轨，那就让他接受自然惩
罚吧。一人做事一人当，谁也替代不了谁。但“子不教父之过，
教不严师之惰”，养育教化子女是为人父母者理所当然义不
容辞的责任，但究竟应该如何教育呢？

谈到教育，在习惯的定势思维中常常表现为对别人（被
教育者）指手划脚，却很少反过来看看自己究竟对这个世界
了解了多少，那些所谓的知识、经验、教训，究竟在多大程
度上符合实际和每个人的特点？我们在对别人说教的时候，
究竟是怀着怎样的心态？儿子曾不止一次的反驳我：你就是
喜欢强迫人，总认为自己的对，不愿意真正听别人的意见。
还有，你就是看不起人，讲话喜欢压人、呛人。长期以来，
这些话没有引起我足够的重视，自我感觉不像那么回事，或
者没有那么严重。直到今天细细回味自己曾经对儿子的恶劣
态度和恐怖做法，才感觉到真是不寒而栗！

是啊，对儿子的执拗和不同意见，为什么那么上火呢？
看到儿子受委屈、懦弱而无助的时候，为什么还要伤口上撒
盐迁怒于他呢？为什么面对不平、不和的事，第一念头反应
出来的却是愤怒和暴力倾向呢？这种中了邪似的变异扭曲心
理，完全与宇宙特性“真、善、忍”背道而驰啊！

一个陌生的路人，无论做的好坏对错，通常不会给我们
留下什么印象。然而我们所倚重的亲戚朋友，如果有违背自
己的言行表现，则常常难以释怀。为什么呢？是因为我们内
心里有一个看不见的关系圈圈。内外有别，我们只对所谓的
自己人关注，越是亲近，越是关注。这是为私为我、自私自
利的表现啊！大爱无疆，真正的慈悲是面对一切众生的，没
有边界，没有亲疏远近，没有得失抱怨。对于不同的意见能
够善意的理解，对于无心之过或误会曲解，能够善意的耐心
解释说明，并真心诚意的宽容谅解。当然“慈悲不容被耍戏”，
对于极少数明知故犯，完全失去了人性正念的邪恶之徒，能
够浩然正气的挺身而出，更是大善大忍无私无我的表现啊！
一个在邪恶面前两股颤颤、唯唯诺诺的人，谈不上“真、善、

忍”。师父说，“忍不是懦弱，更不是逆来顺受。大法弟子
的忍是高尚的，是生命伟大坚不可摧的金刚不动的表现，是
为坚持真理的宽容，是对还有人性、还有正念的生命的慈悲
与挽救。”（《精进要旨二》〈忍无可忍〉）。我体会到，
忍是宽容，忍是善解，忍是责任，忍是担当，忍是对自私自
利的舍弃！

想想自己为什么失意时容易动气发怒？为什么常有怨恨
之心？为什么生起一顿暴打的邪念？种种魔性，细究起来无
非是自己那个掩藏很深的自私自利的心受到了刺激。这种骨
子里的自私自利常常不易被人觉察，或者虽然有所觉察却并
不以为然，反倒认为维护这种自私自利天经地义。我们望子
成龙，期望孩子如何如何，但是这种期望实质上仅仅是自己
虚妄的一种假想，或者仅仅是自以为是的经验教训和真理。
且不论它在多大程度上符合了实际，单单把这种个人追求和
认知强加给孩子，就是霸道的强奸行为。众生是平等的，每
个人生命的来源不同，生存的环境经历不同，人生的使命福
分不同，所走的路当然也不同，怎么能把自己的“理想目标”
强加给孩子让他去背负呢？特别是当孩子无法或不愿接受时，
有甚者一怒之下真有打死自己孩子的。这种强加的“爱”，
这种狠心的“爱”，这种残酷的“爱”，这种自私的“爱”，
这种自以为是的“爱”……太恐怖了！

孩子小，不懂事，难免会犯错误，自己应该蹲下身来，
回想自己这么大的时候对类似的问题是怎么想的，再与孩子
平心静气的坦诚聊聊，问问他为什么会做出这样的考虑和言
行？如果因为知识不足、经验不够、考虑不周，我们大人可
以与他互补提供些帮助，如果是思维方式不同、看问题的角
度不同，我们也可以与他平等的交换一下自己的看法以供其
参考。如果真是明知故犯，就是诚心的想放纵自己，就是想
抱着侥幸和狡猾的心理去撞大运，那就要严肃的警告和制止，
必要时给以适当的惩罚也不为过。种瓜得瓜种豆得豆，种什
么因，就会结什么果。善有善报，恶有恶报，这是天理，谁
也逃脱不了，只是时间早晚问题。说死了就一了百了了，那
是掩耳盗铃！抱着这样侥幸和狡猾心态的人是最坏的，也是
恶报最重的。真的对孩子好，就严肃的告诉他：与好人为伍，
昧良心的事不可做！

把自己的理想强加给孩子，按照自己几十年来形成的经
验观念去强化灌输要求孩子，完全不懂得尊重和理解，这是
霸权主义和强盗逻辑在我们个人思想生活中的反应，也是几
十年来被思想政治强化洗脑后形成的绝对化、教条化、非人
化的脑残反映。几千年来传统中华文明讲究的是中庸、圆融、
包容，追求的是一种博大的胸怀。而不是现在被洗脑后形成
的非黑即白、划清界线、无情打击、残酷斗争的邪念。冲动、
易怒、情绪化、暴力化、偏激化等等表现，都是中毒后的反应。
对自己的孩子都不能善意的理解，还谈什么仁爱啊。对自己
强加给孩子的理想枷锁都不能割舍放下，那还谈得上尊重他
人呢？

如果孩子再犯呛，我会用“心”去倾听，用“心”去体察，
用“心”去理解，用“心”去宽容，用“心”去担当……
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